



Columnas ESTATALES

13 DE MARZO

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que ya se va concretando el ambicioso **Plan de Recuperación de la Zona Oriente** impulsado por la **Presidenta Claudia Sheinbaum**, y ayer en su conferencia mañanera detalló que autoridades de los tres órdenes de **gobierno invertirán 2 mil 516 millones de pesos** durante 2025 para resolver la crucial problemática de abastecimiento de **agua y drenaje** en 10 municipios del **Estado de México**.

La mandataria refrenda así la cercanía que tiene con la entidad y su **gobernadora Delfina Gómez**, y el entendimiento de las grandes necesidades de este territorio tan importante en términos económicos, sociales y políticos.

Que por cierto, hablando de política, **Luz María Hernández Bermúdez**, presidenta del **Comité Ejecutivo Estatal** de Morena, aprovechó la coyuntura para quedar bien, destacando la importancia que representa la **zona oriente**; señaló que “por fin es valorada”, esta región que es la que más habitantes tiene y que también representa el mayor reto en **prestación de servicios**.

Que luego de los destrozos y daños a algunos negocios en el **centro de Toluca** durante la marcha del pasado **8 de marzo**, el presidente de la **Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur)**, **Felipe Reyes Muñoz**, dio a conocer su molestia por las afectaciones que causaron las participantes.

Dice que han estado en comunicación con el gobierno municipal y esperan cuantificar los destrozos. Desafortunadamente la respuesta de las manifestantes no fue la esperada, pues previamente los **empresarios** habían expresado su **empatía y respeto**, y esperaban una jornada tranquila, pero ante la tolerancia ocurrió todo lo contrario.

Que la llegada de **Juan Carlos Villareal** al olvidado **Instituto de Estudios Legislativos** trae consigo grandes expectativas de que en poco tiempo se puedan estar generando herramientas útiles para mejorar el **desempeño** de las y los **diputados**, con investigaciones de actualidad, **bancos de datos y capacitación** en materia legislativa, aunque el ahora titular hizo notar la falta de recursos. Enhorabuena por este Instituto que ya se daba por muerto. —

LA MAQUINITA

Inversión hídrica

:::: La inversión anunciada por **Delfina Gómez**, mandataria mexiquense, de 2 mil 516 millones de



Delfina Gómez Álvarez.

pesos en proyectos hídricos para la Zona Metropolitana del Valle de México y el oriente del Estado de México es un paso necesario para atender el rezago en infraestructura. Sin embargo, es crucial que estos recursos se utilicen con transparencia y eficiencia, garantizando que las 101 acciones prometidas realmente mejoren el acceso al agua potable y el alcantarillado

para los 6.4 millones de mexiquenses beneficiados. La ciudadanía debe mantenerse vigilante para exigir resultados tangibles y evitar que estos proyectos queden solo en anuncios políticos. La presentación de estos planes en la conferencia matutina de la presidenta **Claudia Sheinbaum** refuerza su relevancia, pero también pone sobre la mesa el desafío de cumplir con las expectativas. Lo que realmente importa es que estas inversiones se reflejen en una mejor calidad de vida para los mexiquenses ante este cambio climático que ha llegado.

Ley para Nenis

:::: La iniciativa presentada por la diputada **Mercedes Colín Guadarrama** para adicionar frac-



Mercedes Colín.

ciones a la Ley de Fomento Económico con el objetivo de apoyar a mujeres emprendedoras en el comercio electrónico es un reconocimiento tardío, pero necesario, a la importancia de este sector. Las llamadas *nenis* han demostrado ser una fuerza económica relevante, que genera ingresos y autosuficiencia en un entorno muchas veces hostil para el emprendi-

miento femenino. Sin embargo, más allá de la buena intención, es fundamental que la propuesta se traduzca en acciones concretas que realmente faciliten el acceso a capacitación, financiamiento y herramientas digitales. Las emprendedoras necesitan más que reconocimiento simbólico; requieren políticas públicas que eliminen barreras y fomenten su crecimiento en un mercado cada vez más competitivo. La iniciativa es un primer paso, pero su éxito dependerá de su implementación y del compromiso de las autoridades para hacer del comercio electrónico un motor de inclusión económica.

Temporada de estiaje

:::: El alarmante incremento en la superficie afectada por incendios forestales en el Estado de Mé-



Alejandro Sánchez.

xico expone la urgencia de fortalecer las estrategias de prevención y combate al fuego. Con 42 mil hectáreas dañadas en el último año y un historial que coloca a la entidad como la más afectada en los últimos 54 años, el reto para Probosque y su titular, **Alejandro Sánchez Vélez**, es mayúsculo. Más allá de la atención inmediata a las emergencias, es indispensable

un plan integral que contemple reforestación, vigilancia efectiva y sanciones para quienes provoquen incendios de manera intencional. La administración estatal debe destinar recursos suficientes y fortalecer la coordinación entre autoridades y comunidades para mitigar estos desastres.

EL INSURGENTE

Nuevas guarderías en Toluca

ESPECIAL

:::: La apertura de dos nuevas guarderías del IMSS en Toluca y Calimaya, anunciada por **Tonatihu Ortiz Castillo**, titular del IMSS Edomex Poniente, es una medida positiva para apoyar a las personas trabajadoras aseguradas, especialmente en un contexto donde el acceso a estancias infantiles sigue siendo un reto. Sin embargo, el número de espacios continúa siendo limitado en comparación con la demanda creciente. Con solo 35 guarderías en operación y una capacidad de 5 mil niños, es necesario que el IMSS refuerce su infraestructura y amplíe el alcance de este servicio para garantizar que más familias se beneficien de él sin enfrentar largas listas de espera.



Tonatihu Ortiz Castillo.

Apoyos para policías

ESPECIAL

:::: El incremento salarial del 20% para los policías de escala básica en Metepec, anunciado por el alcalde **Fernando Flores**, dignifica la labor de los elementos de seguridad. Con un salario cercano a los 12 mil pesos, esta mejora representa un reconocimiento al esfuerzo de quienes enfrentan diariamente riesgos para proteger a la ciudadanía. Sin embargo, el verdadero impacto de esta medida dependerá de si viene acompañada de mejores condiciones laborales, capacitación y equipamiento, factores esenciales para fortalecer la seguridad pública en el municipio. Más allá del anuncio, es fundamental que este incremento no sea solo un logro aislado, sino el inicio de una política sostenida de apoyo a los cuerpos policíacos. El reto para Flores será garantizar que esto se refleje en los índices delictivos en Metepec.



Fernando Flores.

Una más de Raymundo Martínez

ESPECIAL

:::: El hallazgo de la Auditoría Superior de la Federación sobre la compra de cámaras de videovigilancia en Toluca durante la gestión de **Raymundo Martínez Carbajal** revela una grave falla en el uso de recursos públicos. Gastar 42.5 millones de pesos en equipos que no fueron instalados o no operaron adecuadamente no solo es un ejemplo de ineficiencia, sino que pone en duda el compromiso de la administración pasada con la seguridad ciudadana. En un contexto donde la delincuencia es una de las principales preocupaciones, desperdiciar fondos destinados a la vigilancia es inaceptable. Más allá de señalar irregularidades, es fundamental que haya consecuencias claras. La actual administración y las autoridades fiscalizadoras deben garantizar que los responsables enfrenten sanciones correspondientes.



Raymundo Martínez.

EN LOS PASILLOS

ACCIONES CONCRETAS

Comentan que muy bien las acciones implementadas para prohibir la venta de **comida chatarra** en las escuelas, un reto mayúsculo, mismo que, por cierto, queda **incompleto** si las acciones **no** van más allá de los propios **centros escolares**. La prohibición debería contener especificaciones para evitar en las inmediaciones de estos **sitios** se comercialicen productos altos en **azúcares** y otros ingredientes que favorecen **enfermedades crónicas** como la obesidad y la diabetes infantil.

BUENAS NOTICIAS

Dicen que los y las **toluqueñas** tendrán, en el **corto plazo**, muy buenas **noticias** con relación al abastecimiento de **agua potable**, pues el Ayuntamiento se encuentra trabajando en un programa, cuyo final, además de la **dotación** del vital **líquido** es quitarse la dependencia del **Sistema Cutzamala**. Pronto llegarán las buenas noticias, ojalá y la Comisión Federal de Electricidad meta el **acelerador**.

ESPERAN RECURSOS

Cuentan que autoridades de Huixquilucan continúan a la espera de **recursos** de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), para llevar a cabo **trabajos** de **saneamiento** en la presa **El Capulín** y es que este **embalse** pertenece al orden federal, sin embargo, los trabajos de **limpieza** han **corrido** a cargo del municipio, en respuesta a **demandas** de la ciudadanía.

SIN ENTENDER

Aseguran que luego de una denuncia de posible **maltrato animal**, el gobierno municipal de Tecámac, rescató a **27 borregos** y una yegua en condiciones precarias e **insalubres** dentro de un predio ubicado en la **colonia centro** del municipio. Los animales fueron trasladados al **Santuario Animal** del Parque Ecológico y Deportivo Sierra Hermosa.

columnalospasillos@gmail.com

LA EDITORIAL



La estrategia "Vive Saludable, Vive Feliz" representa un avance significativo en la prevención de enfermedades y la promoción de hábitos saludables desde la infancia. La iniciativa no solo atiende problemas urgentes como la obesidad infantil, que ha aumentado un 20% en las últimas dos décadas, sino que también incorpora una visión integral al incluir revisiones de salud visual, higiene bucal y nutrición.

Es alentador ver que, con la participación del IMSS y el gobierno del Estado de México, más de un millón de niños mexiquenses recibirán atención y orientación para mejorar su bienestar. La clave del éxito de este programa radicará en la continuidad y el seguimiento de las acciones, evitando que se convierta en una medida aislada sin impacto a largo plazo.

Sin embargo, el verdadero cambio solo será posible con el compromiso de todos los sectores involucrados, especialmente de los padres de familia, quienes juegan un papel fundamental en la consolidación de hábitos saludables. No basta con diagnósticos y revisiones médicas; es necesario fortalecer la educación en salud dentro de los hogares y las comunidades.

La entrega de 30 ambulancias a municipios del oriente de la entidad es un paso adicional que refuerza la infraestructura de atención médica, pero sigue pendiente el reto de garantizar acceso a servicios de salud de calidad de manera equitativa en todo el estado. Si esta estrategia logra convertirse en una política de largo plazo y no en una medida temporal, estará sentando las bases para una generación más sana y consciente de su bienestar.



TRIBUNA LIBRE

Por: **EL ORADOR**
latribuna99@gmail.com



Jueves 13 de marzo de 2025.

+ Este miércoles Ricardo Moreno Bastida, anunció el Festival Primaveraarte, en La Toluqueña. Atrás quedó el Festiva 2020, preámbulo del colapso económico, y de salud en Toluca.

+ Hoy en Toluca, hay buenas noticias, se mantiene a la baja el robo de vehículos.

+ En Jilotepec, detienen a nueve personas, por desatar riña y balacera en El Huizache.

TOLUCA ABRE SUS PUERTAS AL ARTE Y LA CULTURA con el primer festival Primaveraarte que estará lleno de música, literatura y cultura con eventos significativos especialmente para despertar el interés de las juventudes, anunció el Presidente Municipal Ricardo Moreno Bastida. Participarán grandes artistas



en próximos días. Sin embargo cabe recordar que atrás quedó el Festiva 2020, preámbulo del colapso económico, financiero y de salud pública en la capital mexiquense que hasta el último momento se aferró el ex alcalde panista-morenista Juan Rodolfo Sánchez Gómez y su entonces vocero Marco Antonio Aguilar por los acuerdos que habían establecido con los patrocinadores. Sin embargo, hoy las cosas son muy distintas en la capital mexiquense, donde el anuncio de lo que será el primer Festival Primaveraarte en Toluca, fue hecho por el alcalde y la directora de Educación, Cultura y Turismo en el Ayuntamiento de Toluca, Victoria Sánchez Gómez quien destacó algunos detalles de lo que será el festival cultural Primaveraarte, que las familias toluqueñas han esperado después del fracaso de Festiva 2020, que para quien aún lo recuerde, representó pérdidas millonarias a los toluqueños ante la cancelación de artistas internacionales como Ricky Martín, Mon Laferte, Elefante, Kumbia Kings, Banda MS, Julián Álvarez, entre otros de talla internacional. que como era lógico, cancelaron y no regresaron el "adelanto" para sus presentaciones, además de los gastos y costas por el traslado, alojamiento, equipo de su staff, que pagaron las familias de toluqueños hace 5 años, por la aberrante ignorancia de la pandemia que Juan Rodolfo Sánchez pretendía ocultar. Sin embargo, el gobierno federal, canceló oficialmente todos los eventos masivos por las muertes provocadas por la pandemia y los contagios en festivales y eventos masivos, como Vive Latino y otros que se suspendieron por decreto presidencial. En el Estado de México, Toluca no fue la excepción, la cancelación del anunciado Festiva 2020, finalmente se anunció frente al Palacio Municipal de Toluca, los patrocinadores, y tiendas de conveniencia asentadas en la capital mexiquense, perdieron millones de pesos, que habían aportado días antes para comprar los espacios para la venta de bebidas y otros productos en sus stands y establecimientos fijos.

HOY EN TOLUCA, HAY BUENAS NOTICIAS, se mantiene a la baja el robo de vehículos, sin duda es el



reflejo del trabajo conjunto en materia de seguridad, se dio a conocer en la Mesa de Coordinación Territorial para la Construcción de la Paz, donde trascendió la excelente coordinación entre las corporaciones de seguridad, contribuyendo a fortalecer la confianza de la población con las instituciones. La Dirección General de Seguridad y Protección de Toluca dio a conocer que del 4 al 10 de marzo, realizaron 144 operativos, 136 fueron propios y ocho en coordinación con los tres órdenes de gobierno, se logró la detención de 58 personas por diversos delitos y la puesta a disposición de 48 personas, además, la Policía Municipal brindó 630 apoyos a la población. La Fiscalía Especializada en Investigación del Delito de Robo de Vehículo informó que en un análisis, determinó que se mantiene a la baja el número de carpetas de investigación, por robo de vehículo, al registrar 219 carpetas menos en el periodo analizado entre 2024 y 2025, lo que representa una disminución de 46 por ciento.

EN JILOTEPEC, DETUVIERON NUEVE PERSONAS por desatar una riña que terminó en balacera en la comunidad El Huizache, que dejó una mascota muerta y varios lesionados. Elementos de la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) y de la Policía Municipal de Jilotepec, detuvieron a ocho hombres y a una mujer, por su posible participación en el delito de lesiones y portación de arma prohibida, fueron interceptados a bordo de una camioneta Jeep Liberty, color negro, y tres Nissan Tsuru, dos de color azul y otro de color blanco. A los tripulantes se les solicitó detenerse para una inspección, donde los policías localizaron un arma hechiza, tipo escopeta, calibre 16 milímetros, color negro con rojo, los detenidos son David "N" de 35 años, Jesús "N" de 25, Carlos "N" de 32 años, José "N" de 33 años, Amelio "N" de 38 años, Enrique "N" de 26 años, Antonio "N" de 45 años, así como a Elizabeth "N" y Misael "N", ambos de 20 años, quienes fueron trasladados al Ministerio Público de Jilotepec, donde se determinará su situación jurídica.



ROSTROS

PUNTUALES

POR: JOSÉ ANTONIO HUERTA

+++ MARY GELY ZUPPA SIGUE DE "LICENCIA" EN TEPOTZOTLÁN

+++ ANTE LA OPACIDAD, SE ESPECULA SOBRE CORRUPCIÓN

+++ GUERRA ENTRE GRUYEROS PODRÍA SALIRSE DE CONTROL

Han pasado ya dos semanas y se alarga la "licencia por tiempo indefinido" que pidió la Presidenta Municipal de Tepotzotlán.

Opacidad al 100 de MAary Gely Zuppa, lo cual se presta a todo tipo de especulaciones.

Las autoridades municipales no informan nada.

Y ante la cerraron se ha fortalecido la especie de que que trata de un fuerte problema de corrupción.

Empapados señalan que el problema es por la doble facturación y pago de un

puente vehicular.

Y mientras se resuelve ese problema en el que esté inmiscuido el tesorero del Ayuntamiento, Mary Gely permanecerá con licencia por tiempo indefinido como alcaldesa de ese Pueblo Mágico.

+++ Este lunes fue ejecutado un choferes de grúas Chavarría en Tlalnepantla.

Se trata de un segundo hecho violento. Días antes ya habían matado también a balazos a dos gruyeros un grupo antagónico a Chavarría (ACME).

Se trata de intereses muy fuertes.

Problemas entre grupos antagónicos



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Delegado del IMSS Poniente con Canaco entre el pánico a dar entrevistas y resultados en la dependencia.
- ♦ Casi 100% de abasto en medicamentos, pero imposible saber el déficit de camas en la delegación.
- ♦ Las dudas entre el IMSS y el IMSS Bienestar OPD.
- ♦ COMENTARIO DEL DÍA: Empresarios molestos con reacción del alcalde Ricardo Moreno ante las manifestaciones del 8M.
- ♦ Se escuda en la libre manifestación y deja en la indefensión a los comerciantes que resultaron afectados en sus locales y el miedo de ser agredidos físicamente.
- ♦ Le resulta muy sencillo a Ricardo Moreno ser porrista y hablar de su plan para hacer de Toluca una ciudad modelo, pero no es capaz de cumplir lo básico, el control de los ambulantes en el centro.
- ♦ PREGUNTA DEL DÍA: ¿Estamos preparados para que presida la Suprema Corte de Justicia alguien como Yasmin Esquivel? ¿Y las tesis piratas?

EN LOS ÚLTIMOS meses, Estado de México ocupa el primer lugar en generación de empleo formal de acuerdo a datos del Instituto Mexicano del Seguro Social, lo cual es un enorme reto de atención a los derechohabientes, ya que si se toma en cuenta a la población que deben atender, la cifra alcanza los cuatro millones 146 mil 302 personas.

Aunque evidentemente no es el promedio, pero un solo trabajador puede afiliar hasta 10 personas de su familia, si se toman en cuenta los padres, en caso que dependan del trabajador, los hijos menores de edad o que estén estudiando, así como su conyugue.

Los temas que se relacionan con la atención que brinda el Seguro Social son diversos, desde la atención médica hasta otras como la salud en el trabajo y prestaciones económicas y sociales, las pensiones.

El delegado o titular del Órgano de Operación Administrativa Desconcentrada como se le conoce en este momento, Tonatihu Ortiz fue nombrado recientemente en la delegación poniente y a decir de los líderes que se han visto en la necesidad de relacionarse con el funcionario, cumple con su función, pero evita su relación con los medios de comunicación.

Muchos temas por preguntarle, pero se negó de todas las formas a contestar, sobre todo temas relacionados con un posible déficit de camas o si eran suficientes los médicos especialistas o cual era la situación de la infraestructura en esta zona de la entidad, porque simplemente no se prestó al diálogo con los representantes de los medios de comunicación.

Aunque los números que presentó ante los líderes de Canaco eran positivos.

Sobresale de manera especial el abasto de medicamento, un tema que a nivel general, no solo en el IMSS, en la mayoría de las instituciones de salud es un problema.

Cuentan con un promedio de abasto de recetas médicas del 99.97% que los coloca entre las tres delegaciones con el mejor porcentaje en el país.

Atención a la infraestructura como el mejoramiento de las salas de operación o la atención especial que se requiere en urgencias que es un punto neurálgico del instituto.

Una parte importante y que se presta a múltiples confusiones tiene que ver con el IMSS Bienestar y el IMSS Bienestar OPD. En el primer caso, atienden a la población que cuenta con un empleo formal, con un patrón, y en el segundo caso que las siglas OPD (Órgano Público Desconcentrado) es el que puede atender a población abierta.

COMENTARIO DEL DÍA: EMPRESARIOS Y COMERCIANTES MOLESTOS CON EL ALCALDE RICARDO MORENO, YA QUE LOS DEJÓ SOLOS EN LA MANIFESTACIÓN DEL 8M.

Aunque comerciantes del centro de la ciudad capital se previnieron días antes de la manifestación por el Día de la Mujer para que el gobierno municipal resguardara los negocios de posibles actos vandálicos, la respuesta que brindaron de parte del alcalde Ricardo Moreno fue que no habría problemas y tenían detectados a los grupos que realizarían la marcha.

Al final, los daños fueron cuantiosos, tanto, que incluso hasta ayer no se tenían cuantificados.

Y es que los dueños o propietarias de comercios o establecimientos, sin importar su género, afirmaron que la autoridad los dejó solos, que de ninguna forma se van a oponer a la libre manifestación de ideas y reclamos ante una demanda que les parece justa, incluso dijeron apoyar al movimiento.

Pero de ninguna forma aceptan que hayan destruido sus negocios, porque las composuras o pérdidas que sufrieron nadie se las va a pagar, tuvieron que cubrirlos de su recurso.

HASTA HOY SE REÚNEN CON AUTORIDAD MUNICIPAL

Es hasta hoy, que el Ayuntamiento encabezado por Ricardo Moreno por fin se dará unos minutos para atender a los comerciantes afectados. Dejará de pensar en el "gran plan" de una capital súper moderna y en las "grandes cifras" del combate a la inseguridad para volver a la realidad de comerciantes afectados.

Eso sí, repite en todo momento que brindó seguridad y respeta la libre expresión. Llegó al grado de destacar la labor de los policías municipales y estatales.

AMBULANTAJE POCO A POCO REGRESA AL CENTRO DE LA CIUDAD

Por otro lado, en lo que parece un mundo de fantasía que el alcalde pretende para Toluca y que es muy fácil prometer como lo hizo la semana pasada, de mantener las calles libres de ambulante parece que también es un sueño.

Porque luego de la reunión de representantes de Canaco con el IMSS, los primeros de sacaron que poco a poco el ambulante empieza a ganar de nueva cuenta espacios en el centro de la ciudad, lo que trae otros problemas aparejados como el de la inseguridad.

Que por cierto, Ricardo Moreno va que vuela para que en el corto tiempo, al menos en el discurso y sus conferencias, Toluca sea la más segura, afirma que bajaron 46% las carpetas por robo de vehículo en un periodo similar al año pasado.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿ESTAMOS PREPARADOS PARA QUE PRESIDA LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA ALGUIEN COMO YASMÍN ESQUIVEL?

De acuerdo a un trabajo que dio a conocer Polls.mx, las preferencias apuntan a que Yasmin Esquivel ocuparía el cargo al frente de la SCJN con el 33%. Le sigue Lenia Baires con el 25%.

¿México está listo para una elección de este tipo y para elegir a representantes como las mencionadas? ¿Qué será peor, la afectación por los aranceles de Donald Trump o la elección de jueces y magistrados? ¿O todo lo contrario? ¿Ahora México tendrá un Poder Judicial que van a enviar en todo el mundo, libre de corrupción y más eficiente, sin dejar de lado los grandes planes para evitar aranceles y convertimos en los consentidos de Donald Trump?



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

El estilo personal de legislar...

El Congreso Local con mayoría morenista con sus aliados, le ha aprobado a la Presidenta Claudia Sheinbaum y a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, todas sus reformas, por lo que podemos calificarla productiva en lo general, pero, en lo particular deja algunas dudas "el estilo personal de legislar" (parafraseando a Daniel Cossío Villegas), pues a diferencia de los diputados federales y senadores que sesionan por lo menos dos días a la semana, aquí desde la pasa 61 Legislatura, decidieron (nos dicen que a propuesta del coordinador priista) que se sesionara ¡un solo día por semana! Pero lo más cuestionable es que seguido tienen que pedir los mismos legisladores que se registre la asistencia, por la evidente falta de quorum, y en el "tablero" electrónico se ve a todo verde, con asistencia mayoritaria, pero el salón de plenos se ve casi vacío, y esto se debe a los "diputados virtuales" que votan "a distancia" desde sus dispositivos móviles, modalidad que se puso de "moda" en la pandemia,

donde casi todo era vía zoom, pero hoy ya no tiene razón de ser. Incluso el presidente de la Cámara, Maurilio Hernández, hizo un llamado de atención sobre las ausencias en el pleno. Ayer, el líder parlamentario José Francisco Vázquez Rodríguez, de Morena, justificó las ausencias de sus homólogos, argumentando que "trabajar" también en comisiones y que "andan en sus distritos", pero nos consta que en comisiones difícilmente asisten más de tres legisladores, y a sus distritos muy pocos regresan. No es un tema generalizado, pero sí "mayoritario" ¿harán "campaña virtual" y vía zoom en el 2027?... NOTAS CORTAS: La Presidenta Claudia Sheinbaum y la gobernadora Delfina Gómez, dieron salida a las brigadas "Vive Saludable, Vive Feliz" que llevan servicios médicos gratuitos a 1.4 millones de estudiantes en el estado... El PRIAN votó en contra de la soberanía nacional... Excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Historias de horror del sexenio pasado

México entero está horrorizado luego de que recientemente, se descubrió en Teuchitlán, Jalisco, un centro clandestino de reclutamiento y exterminio operado presuntamente por el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). Este lugar, conocido como Rancho Izaguirre, era utilizado para el adiestramiento forzado de jóvenes y la eliminación sistemática de personas.

El colectivo Guerreros Buscadores de Jalisco, dedicado a la búsqueda de personas desaparecidas, localizó el rancho tras recibir una llamada anónima.

En el sitio, encontraron fosas clandestinas con restos humanos calcinados, más de 200 pares de zapatos, ropa, mochilas, objetos personales y al menos tres hornos crematorios rudimentarios.

También se hallaron casquillos percutidos, cargadores de armas de alto calibre, esposas metálicas y un altar a la Santa Muerte con elementos de santería cubana.

Según testimonios recopilados por el colectivo, las víctimas eran principalmente jóvenes de otros estados, atraídos mediante ofertas laborales falsas publicadas en redes sociales.

Al llegar a Guadalajara, eran privados de sus pertenencias y trasladados al rancho con los ojos vendados. Allí, se les asignaban apodos y eran sometidos a entrenamientos físicos extremos en condiciones inhumanas. Los errores o la incapacidad para soportar el entrenamiento eran castigados con la muerte.

Este hallazgo ha generado conmoción y ha puesto en evidencia la brutalidad de las prácticas de reclutamiento forzado y exterminio utilizadas por el crimen organizado en México.

Las autoridades han sido instadas a investigar a fondo estos hechos y a tomar medidas para prevenir que situaciones similares continúen ocurriendo.

Pero, por desgracia, el reclutamiento forzado por parte del crimen organizado en México es una proble-

mática que ha ido en aumento en los últimos años.

1. Descubrimiento de campos de exterminio y reclutamiento forzado:

En Teuchitlán, Jalisco y Reynosa, Tamaulipas, en las semanas recientes se descubrieron centros de exterminio vinculado al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) con características similares.

Sin embargo, hace años que sabemos, hemos tenido indicios en diversas ciudades de ofertas laborales falsas en redes sociales.

Las autoridades han detectado que grupos criminales utilizan esta vía para publicar ofertas de trabajo falsas dirigidas a jóvenes.

Estas ofertas prometen altos salarios y prestaciones, pero en realidad buscan reclutar a los interesados para actividades delictivas en varios estados del país.

Por ejemplo, en Sonora, la Fiscalía General de Justicia alertó sobre este modus operandi, donde se ofrecen empleos en campos agrícolas o como guardias de seguridad para atraer a los jóvenes.

Otro ejemplo son los call centers vinculados al crimen organizado. Se han identificado casos donde estos sitios operan como fachadas para el reclutamiento forzado.

En Jalisco, se descubrió que jóvenes eran atraídos con ofertas de trabajo en call centers, pero al ingresar eran obligados a participar en actividades ilícitas relacionadas con el CJNG.

También hace años se detectaron y denunciaron desapariciones en centrales de autobuses, igualmente en Jalisco han reportado múltiples desapariciones de jóvenes que acudían a entrevistas de trabajo tras ser contactados por ofertas laborales en redes sociales. Estos jóvenes desaparecieron en las inmediaciones de la Central de Autobuses de Tlaquepaque, lo que sugiere un patrón de reclutamiento forzado.

Estos casos reflejan la gravedad del reclutamiento forzado en México y la necesidad de implementar medidas efectivas para proteger a la juventud y combatir las estrategias de cooptación utilizadas por el crimen organizado, pero desde hace años, en especial en el sexenio pasado.

Por qué justo ahora se ventilan los casos y salen a la luz estas terribles historias que involucran historias del pasado. Habrá que ver hasta dónde llegan estas investigaciones, que ya fueron atraídas ayer por el gobierno federal.

¿Ya se les olvidó la corrupción del Verde Ecologista?

Por algún cajón del Poder Judicial del Estado de México debe estar guardada a piedra y lodo la denuncia que el 6 de mayo del año 2021 hiciera el entonces presidente municipal de Xalatlaco, Estado de México, René Reza Molina, en contra del eterno coordinador estatal del Partido Verde Ecologista de México, José Alberto Couttolenc Buentello, por los delitos de extorsión, corrupción, tráfico de influencias y daño moral.

Nunca —hasta hoy—hubo una resolución judicial sobre ese "curioso" caso en el que un presidente municipal se volteó en contra de su máximo líder partidista, acusándolo de coparticipar en un entramado en el que al final de cuentas se pretendía usar dinero público, del ayuntamiento de Xalatlaco, a favor del Verde Ecologista, personificado por Couttolenc Buentello.

Dicen que el tiempo todo lo borra. El otrora alcalde Reza Molina atiende su negocio que tiene que ver con productos alimenticios para animales, mientras que "Pepe" Couttolenc, cinco años después, sigue dirigiendo al Partido Verde Ecologista de México en esta entidad y ya es diputado local, y, de paso, coordinador de los diputados de ese partido político en la Cámara de Diputados local.

Pero los hechos ahí están, de hecho,



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

quedarán grabados para siempre, pues de parte del dirigente del Verde Ecologista nunca hubo un deslinde total de esas acusaciones, y nada pudo hacer ampoco para borrar las conversaciones que René Reza Molina presentó en su momento como pruebas de sus dichos, mismas que evidentemente embarraba al líder del Partido del Tucán en un caso grave de corrupción.

Será que la bendición de la 4T vino a santificar y a exculpar a José Alberto Couttolenc Buentello, pero dicen en mi pueblo que el que roba una vez, lo va a seguir haciendo de por vida, por más que ahora se le pretenda exhibir como un hombre bueno, joven, muy chambeador y, sobre todo, muy cercano a la sociedad. Caras vemos...

Por lo menos ya hay un par de presidentes municipales que confían, por supuesto detrás de bambalinas, que siguen las cuotas en el Verde Ecologista, no las que se pagan al partido, que esas son

comunes a cualquier militante de cualquier instituto político, sino aquellas "comisiones" que se establecen del ejercicio de cualquier obra o programa que se ejecuta en los municipios mexiquenses.

Dicen, los que saben de esto, que hasta eso, ahora la cuota es más accesible, tal vez porque el Verde Ecologista multiplicó sus canales de comercialización y su presencia en diferentes espacios políticos desde los cuales hace negocios, pero de que le siguen entrando con José Alberto Couttolenc Buentello, eso nadie lo niega, aunque solo se hable en secreto.

Las presas registran preocupante situación

Todavía no termina el invierno, el cual concluye oficialmente hasta el 21 de marzo, pero el calor ya se siente, y muy fuerte. Las presas que integran el Sistema Cutzamala registran un preocupante nivel de almacenamiento, lo que en unos días más

podría ser determinante para una fuerte crisis por agua.

Las presas Villa Victoria, Valle de Bravo y El Bosque registran, en promedio, un 59 por ciento de llenado, lo que debería preocuparnos y ocuparnos a todos, pues lo único que se puede prever desde ahora es que nos va a hacer falta agua para esta temporada de estiaje, la cual ya está a la vuelta.

Para rematar...

Al inicio de las comparecencias de las candidatas a Rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México se vive un ambiente de participación y, afortunadamente el desarrollo del proceso se mantiene en paz.

La participación no ha sido igual en todos los casos, ya que, sin decir nombres para evitar ofender a alguien, la verdad es que ha habido por lo menos dos casos en que la aspirante a rectora terminó con menos de la mitad del auditorio. Al parecer les aburrió la explicación de su plan de trabajo.

También las formas de llegar a los jóvenes en este proceso parece que necesita una manita de gato, pues hasta el momento se trata de una candidata hablando casi sola y, luego de una hora, dos o tres palabras de algunos alumnos, en algo prácticamente unidireccional que debiera ser reemplazado por alguna dinámica que por lo menos mantenga despiertos a los asistentes a estas presentaciones.



**DIANA
MANCILLA**
SIN TITUBEOS

Contra el nepotismo

Ahora se ha puesto de moda en el país hablar de nepotismo, a partir de que se aprobó una ley impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum que prohíbe el que familiares se sucedan en el cargo de elección popular. La propuesta original señalaba que debía entrar en vigor a partir de las elecciones de 2027, cuando se renovará la Cámara de Diputados federal y, en el caso del Estado de México, los 125 ayuntamientos y el Congreso local, pero será hasta 2030 cuando entre en vigor, por presiones de grupos políticos que quieren dejar a hermanos, papá, esposas y bueno...

La medida afectaría a varios personajes en las filas de la Cuarta

Transformación, como son los casos del senador Félix Salgado Macedonio, que aspira a ocupar la silla que dejará su hija Evelyn Salgado Pineda en el gobierno estatal de Guerrero, y de Saúl Monreal Ávila, que tiene aspiraciones para suceder a su hermano David en el gobierno de Zacatecas.

Félix Salgado ya dijo que él se alinea del lado de la presidenta y no buscará la candidatura (a ver si es verdad), pero Saúl ha expresado reiteradamente que "si el pueblo lo decide, será candidato".

Esta ley también afectaría a la senadora Ruth González Silva, que aspira a la gubernatura de San Luis Potosí, cargo que actualmente ocupa su esposo Ricardo Gallardo.

También pudo afectar las posibilidades de que Mariana Rodríguez Cantú, para ser candidata al gobierno de Nuevo León, para suceder a su esposo Samuel García, actual mandatario estatal. Y en los municipios, son incontables los casos.

De acuerdo con el diccionario de la Real Academia de la Lengua Española, Nepotismo es la utilización de un cargo para designar a familiares o amigos en determinados empleos o concederles otro tipo de favores, al margen del principio de mérito y capacidad.

La ley aprobada por el Congreso de la Unión sólo hace referencia a los cargos de elección popular y se limita a un período de tres años porque establece "como un requisito de idoneidad, que para las personas que pretenden participar para un cargo de elección popular no tengan o hayan tenido en los últimos tres años anteriores al día de la elección un vínculo de matrimonio o concubinato o relación de pareja, o de parentesco por consanguinidad o civil en línea recta sin limitación de grado y en línea colateral hasta el cuarto grado o de afinidad hasta el segundo grado, con la persona que ocupa el cargo por el cual

participarán".

En el Estado de México llama poderosamente la atención el apellido Del Mazo, ya que tres generaciones han gobernado a la entidad, pero un análisis serio permite reflexionar que Alfredo Del Mazo Vélez no influyó para que su hijo Alfredo Del Mazo González fuera candidato primero y luego gobernador. Las circunstancias, la época, eran muy diferentes y como en el primero caso, en el segundo hubo muchos factores que se conjuntaron para que llegaran al poder.

Alfredo Del Mazo Vélez pudo llegar al poder gracias a que Isidro Fabela llegó primero, luego y tras la muerte del gobernador electo Alfredo Zárate Albarrán.

Fue secretario general de gobierno y de allí pasó a la gubernatura. Falleció en 1975, de ahí que no pudo intervenir en la designación de su hijo como candidato.

Alfredo Del Mazo González llegó

a la gubernatura en 1981, gracias a que el presidente de la República José López Portillo, quería romper la continuidad del Grupo Atlacomulco. Alfredo era un opaco director del Banco Obrero.

Alfredo Del Mazo Maza llegó al poder en 2017, luego de una trayectoria que incluyó la dirección de Fomento a la Micro y Pequeña Empresa y luego del Instituto Mexiquense del Emprendedor.

Más tarde fue secretario de Turismo, de donde salió para ser alcalde de Huixquilucan, diputado federal y de ahí a la candidatura por la gubernatura. Su padre, dicen, no influyó para que fuera gobernador, quien lo decidió fue el expresidente Enrique Peña Nieto, pero esa es otra historia.

En fin. Muy comprometidos con la gente no están. Hablamos de todos los partidos. Primero es el poder para ellos y ellas. ●

@dianamancilla77

"La ley contra el nepotismo busca frenar sucesiones familiares en el poder, pero su aplicación hasta 2030 muestra presiones políticas que aún persisten fuertemente."



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Los despedidos (dos)

Los casos de despidos en Ayuntamientos del Estado de México, se han vuelto el pan de cada día, y las constantes denuncias han alertado a las propias autoridades municipales, de tal suerte que -no detuvieron los ceses- pero ahora lo hacen con más cuidado para no tener tantas broncas. La contratación de despachos que hacen la chamba "dura", también se están convirtiendo en cotidianidad, pues con ello, el o la presidenta municipal tienen un respiro para -si es el caso que alguno o alguna los increpen- decir que hablará con la gente encargada, porque no es lo que se ordenó, total, ya después, pues para volverse a encontrar va a estar en chino y seguramente podrá regañar a alguien más, gritando que por qué no se respetan sus instrucciones -tan claras que dio- para recontractar a una docena de personas, ya ves que para eso de la exageración, ellos y ellas se pintan solas, el chiste es aguantar con una sonrisa como si se tratara de un bautizo.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, a cada santo le llega su fiestecita, o lo que es lo mismo, llegó la nuestra... Así es como se podría interpretar este tema que nos llega a la redacción de este espacio y ¡qué caray! Se trata, una vez más,

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, busca certificación en hostigamiento y acoso laboral, aplicando cuestionarios al personal para medir el clima laboral en todas sus áreas

de temas relacionados con la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), así les platico lo enviado. "...la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, busca certificación en hostigamiento y acoso laboral, aplicando cuestionarios al personal para medir el clima laboral en todas sus áreas". Todo parece normal ¿no?, pero sigue el texto; "Sin embargo, cuando detectan asuntos relacionados con este tema, mañosamente, lo que hace es mandar al personal de la unidad de género para que realice actividades de integración, en busca de mediar el conflicto, sin importar la afectación psicológica de trabajadores; más aún, sin tomar en cuenta que están revictimizándolos!"... "Cabe aclarar que, el órgano interno de control tiene conocimiento de varias denuncias interpuestas en contra de superiores jerárquicos, por hostigamiento laboral en contra

de trabajadores, pero no toman cartas en el asunto, ni le dan la importancia que se merecen, debido a que la presidenta de la comisión se encuentra en vías de renunciar para ser votada en el mes de junio, por un cargo en el Poder Judicial"...Y no vaya siendo, le pegue al gordo de la lotería, bueno, al menos es el sentimiento -además de la importancia- que priva en los trabajadores de esta institución, quienes ven con frustración cómo se van matizando las cosas y todo se convierte en un hecho político. Igual como siempre se hace, confían alados, a trabajadores y trabajadoras de la Comisión los dejan al último, en muchas ocasiones desamparados con tal de que no salga a la luz el verdadero rostro de quienes aprovechando su condición de jerarquía, violentan lo que están obligados a cumplir... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.